

EL NOTICIERO BARCELONÉS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n. Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes. AÑO III. Palma Miércoles 19 de Julio de 1883. NUM. 789

LA DEFENSA CONTRA EL CÓLERA

Datos higiénicos

Alarmada la opinión, con más ó menos fundamento, por la aparición del cólera en varios puntos del extranjero, y puestos por lo tanto nuevamente á discusión los medios más apropiados para evitar los efectos de la epidemia, nos parece de actualidad dar una aunque ligera noticia de los resultados que en poblaciones que recientemente las han sufrido, ha dado la filtración bien entendida de las aguas destinadas al consumo.

Seguramente está bien reciente en la memoria de todos la epidemia cólerica que en el pasado año sufrió la población de Hamburgo, y aún la experimentada en el anterior invierno por la villa de Altona y el asilo de locos de Nietleben.

Para los que conocen las condiciones de Hamburgo, no ofrece seguramente dificultades la explicación del incremento que en esa ciudad tomó la infección cólerica, cuyo germen fué atribuido á la emigración rusa.

Hamburgo, con su parte antigua formada por calles estrechas y sucias, infinitos canales derivados del Abster y del Elba, canales que, á pesar de todas las prohibiciones, son el colector de todos los *debris* y de todas las inmundicias de una población de muy cerca de un millón de habitantes; con sus condiciones de puerto franco que la convierten en un ramado exacto de lo que debió ser la torre de Babel; con su incesante movimiento comercial que la tiene constantemente en comunicación con todos los focos de contagio del mundo; con su subsuelo cercado en todos sentidos por corrientes de agua contaminada por las infiltraciones de la red de alcantarillado que termina en el mismo río Elba, encargado en última instancia, digámoslo así, de la policía sanitaria de la más importante de las antiguas ciudades anseáticas, no emplea para el consumo de sus habitantes más agua que la del citado Elba, tomada, es cierto, antes de su entrada en la población, pero sin filtrarla ni adoptar medida alguna preventiva que ponga á cubierto de una infección probable, cuya posibilidad han demostrado varias epidemias y muy especialmente la última del cólera.

El Elba, antes de su entrada en Hamburgo, no atraviesa ninguna población importante desde su salida de Magdeburgo á unos 350 kilómetros de aquella ciudad, recibiendo 225 kilómetros antes de llegar á ella las aguas del Havel, río que á su vez recorre unos 200 kilómetros desde Berlín antes de unirse con el Elba.

Resulta, por tanto, que ese recorrido es lo suficiente, según los datos y las experiencias hechas en el Merzeg y el Irwell por Fran Kland y Armstrong, para que la materia orgánica que esas aguas puedan arrastrar se oxide por el contacto con el oxígeno del aire, transformándose en compuestos dañinos para la salud ó al menos desprovistos de acción infectiva especial.

Pero si por cualquier circunstancia eventual á su llegada á Hamburgo esas aguas reciben algún germen patógeno, éste se encuentra en perfectas condiciones de desarrollo al ponerse en contacto con la considerable proporción de materias orgánicas que forman la excreta de una población de esa importancia; y si esas mismas aguas se consumen sin filtración previa, como allí sucede, la infección es segura y los resultados son los que todos hemos podido conocer.

Esto indudablemente es lo que ha ocurrido y esto es lo que demuestran las observaciones de Koch publicadas últimamente en Alemania.

Hamburgo, Altona y Wandsbeck, son

tres poblaciones que casi forman una sola y muy especialmente las dos primeras: tienen idénticas condiciones de terreno, edificación y orientación: la distancia es tan pequeña entre Hamburgo y Wandsbeck, que en tranvía de vapor que sale del centro de la primera, en la Bathausmark, al lado de uno de los canales del Alster, el Klein-Alster, la recorre en pocos minutos. Entre Hamburgo y Altona no existe ni aún esa separación, puesto que una calle, cada una de cuyas aceras corresponde á una de las dos poblaciones, es la sola línea divisoria entre ambas.

La diferencia esencial estriba en el procedimiento de abastecimiento de aguas que cada una de las tres ciudades citadas utiliza: Hamburgo toma el agua del Elba sin filtración previa; Altona emplea el agua del mismo río, después de pasar por Hamburgo, pero filtrándola previamente, y Wandsbeck usa el agua de un lago interior y libre de toda contaminación, filtrándola también, á pesar de esta ventaja.

Pues bien; durante la última epidemia cólerica, Hamburgo ha sido víctima de ésta en una escala verdaderamente desconsoladora, y Altona y Wandsbeck, en comunicación continua y diaria, con ella, han resultado casi puede decirse que totalmente indemnes.

En Altona ha ocurrido más: las casas de la calle que la separa de Hamburgo, servidas por su canalización propia de aguas, han quedado libres del contagio; las casas de la acera correspondiente á Hamburgo, que utilizaban el agua de esta última población, han sido todas atacadas por el cólera.

Hay aún otro dato que confirma lo que acabamos de consignar: en una plaza de Hamburgo, próxima á Altona, existe un grupo de casas de obreros servidas por la canalización de aguas de esta última población: en esas casas no ha habido ni un solo caso de cólera, mientras que en las que las rodeaban menudearon en proporción considerable.

Koch, en vista de estos hechos, deduce, y en nuestra opinión con verdadero fundamento, que la razón de resultar libres esas dos poblaciones; una de las cuales sobre todo es tan comercial y tan frecuentada como Hamburgo mismo, ha sido la naturaleza y condiciones del agua empleada como bebida, confirmando de esta manera la opinión de la inmensa mayoría de los higienistas, que consideran la vía acuática, digámoslo así, acase como el más importante medio de conducción y de diseminación de los contagios.

Los filtros empleados en Altona y en Wandsbeck son simplemente de arena; siendo en ellos la verdadera materia filtrante la capa de cisco y arcilla que el agua que se filtra lleva en suspensión y que se deposita sobre la arena en un espacio de tiempo que varía entre ocho y doce horas, según sea mayor ó menor la riqueza en esas sustancias, en la misma agua que se trata de purificar.

Koch recomienda que la cantidad de agua que se filtre no exceda de un límite, que fija de acuerdo con sus experiencias, y á partir del cual la purificación es deficiente; aconseja el examen bacteriológico diario del agua filtrada, para suspender el empleo de la que contenga más de cien gérmenes por centímetro cúbico, y recuerda la necesidad de una vigilancia continua sobre esos filtros para evitar defectos en su funcionamiento que podrían traer graves peligros para la salud pública.

En nuestro país algo podría hacerse en la cuestión de abastecimientos de aguas que respondiera á las exigencias de la higiene, harto descuidada por desgracia en estos y en otros muchos asuntos.

Dr. JOSÉ UBEDA Y CORIAL.

UN PROCESO DRAMÁTICO

La muerte de un mal hijo.—Declaración de la madre.—El homicida en libertad

La Audiencia de Madrid acaba de sobreseer la causa seguida contra Tomás Fuertes, por muerte de su cuñado Manuel Alvarez.

El 9 de enero del año actual, se presentó el Manuel, —que era soldado de artillería y hombre de malos antecedentes,—en la taberna establecida en la calle de Don Pedro, núm. 6, propiedad de Tomás Fuertes, que á la sazón se hallaba convaleciente de una gran enfermedad.

Tomás Fuertes estaba casado con una hermana del Manuel, y con el matrimonio vivía la madre de éste.

Manuel fué á pedir dinero á su madre y su hermana, las cuales le recibieron con desagrado, porque eran frecuentes las peticiones y muchos sus vicios.

Contrariado éste, y dando rienda suelta á las violencias de su carácter, maltrató de palabra y obra á su madre y su hermana.

Entonces Tomás Fuertes, que habia presenciado aquella escena desagradable reprendió á Manuel por su mal comportamiento.

El soldado insultó á su cuñado, y éste intentó levantarse del sillón donde le retenia la convalecencia de su grave enfermedad, con el propósito de castigar á Manuel. Este sacó una navaja y se arrojó sobre Tomás con intención de herirle, pero Tomás alcanzó una pistola que tenia en el cajón de una mesita á él próxima, y disparó un tiro contra su cuñado.

El proyectil penetró en la cabeza del soldado de artillería, que cayó de espaldas, herido de muerte.

Al día siguiente del suceso, las gentes del barrio comentaban lo acaecido, informando siempre favorablemente sobre la conducta del matador, de quien decían que era un hombre honrado y la boriota é incapaz de causar daño á nadie.

Al celebrarse el juicio oral, el procesado se presentó ante sus jueces con una resignación verdaderamente simpática. Refirió el hecho, lamentándolo y sin lanzar ninguna acusación sobre su víctima.

Luego declaró la madre del interfecto. Es imposible describir aquella escena de dolor.

Aquella pobre anciana, con sus lágrimas, con sus desgarradores sollozos, enternecia al tribunal y al auditorio. La lucha de su espíritu era tremenda; el amor de madre, nunca atenuado, ni aun por los extravíos de su hijo, luchaba con la gratitud hacia su yerno, honrado, que entraba en el presidio víctima de una desgracia.

Declaró acongojada que su hijo, arrastrado sin duda por los excesos alcohólicos, le pegó muchas veces, diciéndola «que iba á ser otro Varela.»

En idéntico sentido habló la esposa del procesado.

No hacían falta estos testimonios, puesto que en la causa obraban las pruebas de los muchos juicios de faltas que el desdichado Manuel celebró, por malos tratos á su madre y por rayetas con todo el mundo. Los médicos que le hicieron la autopsia, dicen que padecía de alcoholismo crónico. ¡Un muchacho de veintidós años!

Después de esta prueba, el defensor señor Muñoz Rivero, renunció á la que tenia propuesta, y el fiscal, señor Pareja, retiró su acusación.

El procesado quedó en libertad, con gran placer del numeroso público, compuesto totalmente de vecinos del barrio y vendedores de la Plaza de la Cebada.

RUMOR GRAVÍSIMO

Decía anoche *El Noticiero* de Barcelona: «Este medio día ha circulado una noticia de notoria gravedad. Decíase que era esperado hoy un vapor procedente de un punto infestado, cuyos consignatarios habían pedido se permitiera desembarcar los pasajeros, habiéndolo consentido las autoridades. Añadíase que se habia señalado como lazareto la sección marítima del Parque.

Esta noticia ha circulado con gran insistencia, alarmando á la población, á pesar de ser evidentemente absurda, pues en Barcelona no pueden someterse á observación los pasajeros procedentes de puntos marítimos infestados, pues para ello está designado el lazareto de Mahon.»

Las autoridades están en el deber imperioso de dar explicaciones categóricas respecto á la grave acusación que entrañan las líneas que anteceden.

¿Qué es esto? *In qua urbe vivimus?*

¿Es que la salud pública pende en Barcelona de la influencia que puede tener una zaza naviera? ¿Es que las autoridades están dispuestas á ser tolerantes y sumisas ante la influencia del egoísmo mercantil?

Es preciso que se haga luz sobre el asunto, á fin de que todos sepamos á qué atenernos. Tal como están las cosas, los barceloneses tenemos derecho á saber si la campaña sanitaria que las autoridades han emprendido es en realidad una campaña sanitaria en perjuicio de los débiles ó poco influyentes y una campaña de complacencias irritantes é indignas en favor de los colosos. Sepamos de una vez si han de regir para todos indistintamente unas mismas prescripciones sanitarias, ó si estas prescripciones han de ser por el contrario el mayor de los sarcasmos y la más sangrienta de las burlas.

¿Serán admitidos los pasajeros procedentes de un puerto sucio cuya llegada se anuncia? Necesitamos verlo para creerlo; pero si tal sucediere, protestamos enérgicamente contra semejante transgresión puede reportar á la ciudad de Barcelona. Si el acto de debilidad ó de sumisión que se anuncia llegará á ser causa de que se alterara en nuestra capital la salud pública, á costa de tantos afanes y sudores sostenida, ¿á quién más que á las autoridades habría que exigir estrecha responsabilidad?

UN CUENTO OPORTUNO

Extractado de la última sesión del Congreso.

El señor Romero Robledo: Me extraña la interrupción del señor Vergez, porque siempre fué correligionario mio mientras fué ministro de Ultramar. (Grandes risas).

El señor Vergez: Fuí ministerial en lo que debia serlo.

El señor Romero Robledo: Si los señores diputados quieren, les contaré un cuento. (*Varias voces: Sí, sí.*) Había en Madrid un rico banquero que todas las noches visitaba al ministro de Hacienda y permanecía muchas horas en el despacho de éste.

Hubo una crisis ministerial, y el ministro de Hacienda cesante no volvió á ver al banquero hasta que, después de mucho tiempo, se lo encontró en la calle, y con candidez le dijo: «Pero, hombre, no le veo á usted por ninguna parte!»

El banquero, con la mayor naturalidad, contestó: «Usted se tiene la culpa, por haber dejado la cartera; yo continúo visitando todas las noches al ministro de Hacienda.» (Grandes risas.)

El señor Vergez: Mientras sea diputado del partido union constitucional ten.

go que ser ministerial de todos los Gobiernos.

El señor Romero Robledo: Y asistirá su señoría al despacho del señor Maura con la misma asiduidad que asistía al mío mientras fui ministro. (Risue.)

DESDE MADRID

15 de julio.

Ganarán el pleito, aquellos que sostienen que los presupuestos llegarán a ser ley, pero de esto á que los presupuestos del señor Gamazo se aprueben hay un abismo.

El ministro de Hacienda ha emprendido el camino de las concesiones, reformando, suprimiendo y transigiendo con amigos y adversarios. Sólo así conseguirá salvar algo de su proyecto de presupuestos.

En el Consejo que comenzó anoche á las diez y terminó hoy á las tres de la madrugada se ocharon los primeros jalones para llegar á una solución en la cuestión de los vinos y en el asunto de Navarra.

Respecto á la primera, como el ministro concede un plazo de seis meses para implantar el nuevo impuesto, anunciando que en ese espacio de tiempo se podrá reformar el mismo á gusto de los viticultores, la solución del conflicto es fácil.

No así respecto al artículo 47, del cual no aceptan los navarros fórmula alguna de arreglo. Lo mismo puede decirse del artículo en virtud del cual se suprime el Tribunal de Cuentas y se establece el impuesto del 5 por 100 sobre el amortizable; estas dificultades, se salvarán siempre que el señor Gamazo desista de llevar á la práctica tales reformas.

La Comisión de presupuestos acaba de reunirse para estudiar las modificaciones acordadas en el Consejo de anoche. Mañana se celebrará nuevo Consejo para ultimar otros puntos que no se atrevieron anoche los ministros á resolver.

En la sesión de la mañana del Congreso de hoy ha quedado aprobado el presupuesto de Puerto Rico y en el de la tarde, el de gastos de Gracia y Justicia, adelantando mucho el de Gobernación.

Se ha dicho que el señor Castelar había dirigido una carta al señor Gamazo hablando de los presupuestos que se están discutiendo. La noticia no es exacta.

El señor Castelar, no ha escrito carta alguna; su opinión es que los presupuestos deben aprobarse con ó sin transacciones, como base de otros futuros mejor pensados y que mas se acerquen á una verdadera nivelación.

Se han verificado esta tarde varias conferencias, la más importante, la de los señores Gamazo y Ces Gayón, en la cual, nada concreto se ha acordado, pues falta conocer el espíritu que reina en la Comisión general de presupuestos.

NOTICIAS

Los desastres de Chicago

Los detalles que nos comunica el cable referentes á las recientes desgracias ocurridas en Chicago son verdaderamente horribles. En el recinto de la Exposición colombiana perecieron varios hombres dos muchachas vendedoras de bebidas y cuatro visitantes del certámen. De los 45 heridos es probable se salven muy pocos.

Más de 20.000 personas están contemplando las ruinas del edificio incendiado y la operación de extraer de ellas los cadáveres de las víctimas. Hasta ahora han recobrado 15, la mayor parte identificables, y se teme que esa triste cifra aumente considerablemente.

Atribúyese el incendio á haber caído sobre el techo del edificio incendiado una chispa procedente de alguna chimenea próxima y la rapidez con que se propusieron las llamas al fuerte viento que reinaba al ocurrir el siniestro y á las cantidades importantes de amoniaco para fabrica hielo y algunos barriles de aceite de linaza que había en el interior del edificio y que sirvieron de excelente combustible para propagar de un modo increíble el voraz elemento.

Háblase de rasgos heroicos para poder salvar los demás edificios del certámen del incendio general.

Planchas de acero-niquel

Las pruebas hechas ayer por los oficiales técnicos del Gobierno de los Estados Unidos en los llanos de Indian Haad, cerca de Washington, con las corazas de acero-niquel, resultaron un gran éxito.

Ensayáronse dos corazas á saber: una de 9 pulgadas de espesor representando el blindaje del monitor «Monadock» y otra de 17 igual á la de las barbetas de las baterías del buque de combate llamado «Indiana».

Segun parte oficial del Comodoro Sampson, califica de sorprendentes los resultados obtenidos con las planchas de acero-niquel, declarándolas las corazas del porvenir.

Lucha en el Brasil

El Agente del Lloyd en Río Grande, telegrafía lo siguiente:

«El almirante Waldenckock, jefe del movimiento revolucionario, llegó el 8 del corriente de Montevideo en el vapor brasileño «Júpiter» juntándose las embarcaciones insurreccionadas.

«La barra se halla en poder de los revolucionarios que permiten el paso á todos los buques menos á los brasileños no sublebbados, á los que se obliga en la entrada de aquella.

«La ciudad está en poder de las tropas del Gobierno legal que se niegan á rendirse.

«Espérase en aquellas aguas el crucero inglés «Besgle».

Otro telegrama de Valparaiso via Nueva York; dice que anteaer se intentó asaltar por mar y tierra, la ciudad de Río Grande del Sur. Los revolucionarios atacaron al mando del general Saraiya por tierra, y del almirante Waldenckock por mar, ignorándose aun como terminaría la lucha.

Otro telegrama muy reciente del Río Janeiro, dice las cosas se van poniendo en Río Grande del Sur, muy serias por lo que el Gobierno central ha dispuesto reforzar las tropas que guarnecen aquella provincia y mandar á sus aguas el crucero «República».

La liga Silvelista

El presidente del Comité central de los partidarios de la libre acuñación de plata en el Estado de Nevada ha pedido á su partido que nombre delegados al meeting que celebrará el 1.º de agosto próximo en Chicago la Liga bimetalista americana.

En la circular mandada al efecto se lee «que los «chinchas de oro» con el presidente Cleveland á la cabeza tratan de hacer un esfuerzo para derrocar la ley sobre la plata, valiéndose para alcanzar el triunfo de los medios mas reprobados como son la intimidación, el soborno y las amenazas de obrar á la fuerza.

No se ha cerrado todavía en todo el Estado de Montana ni una sola de las grandes minas de plata, pues el costo de cesar provisionalmente su explotación para reanudarla después sería de tal monta que las compañías prefieren tenerlas funcionando esperando en una pronta y rápida subida en el precio de la plata.

Salvacion de mineros

En la mina núm. 1 propiedad de la Compañía del ferrocarril de West Virginia, ocurrió anteaer una terrible explosión de gas «grissou» en el momento en que trabajaban en varios pozos unos 90 mineros. Pronto se llenó la mina de llamas y espesa humareda, pero gracias á la serenidad de aquellos pudieron todos menos dos ganar la boca de aquella y salvarse.

La fiebre amarilla en Santos

El bergantín «Odorilla» que acaba de fondear en el puerto de Philadelphia trae la noticia de que en el de Santos—Norte del Brasil—uno de los que más importancia tienen en la exportación de café, mueren las gentes víctimas de la fiebre amarilla á centenares.

El término medio de la mortalidad diaria por dicha causa es de 340 personas y doble el número de las atacadas.

Marítimas

Correos de la Trasatlántica

LÍNEA DE FILIPINAS

El «Isla de Mindanao» salió el 5 de Aden para Singapore y Manila.

El «Isla de Panay» fndó el 10 en Liverpool de Manila y Santander.

El «Santo Domingo» salió el 13 de Manila para Singapore y Liverpool.

El «Isla de Luzón» llegó el 46 á Barcelona de Manila y Port Said.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 14 de Cádiz para Cartagena, Valencia, Barcelona y Manila.

Vapores de Pablo M.ª Tintoré y C.ª

El «Francolí» salió el 12 de Valencia, directo para Liverpool.

El «Turia» llegó el 14 á Málaga de paso para Cartagena y Barcelona.

El «Ter» llegó el 15 á Barcelona de Liverpool y escala volviendo á salir hoy día 47.

El «Tajo» salió el 15, por la noche, para Alicante y Cartagena.

El «Tintoré» se halla en Liverpool.

Seccion Insular

El Puerto de Sóller

Nos extraña que la prensa de Sóller no haya alentado con más calor el proyecto de canalizar las aguas para abastecer la aldehuella que se agrupa al pié de la vieja ermita de Sta. Catalina del Puerto.

Aquella barriada ha obtenido muy paulatino desahago á causa de la falta de agua, pues donde falta elemento tan indispensable para la vida, no viven más que los que el deber á ello les obliga.

Con la adquisición del vapor *León de Oro* adquirió el puerto mayor animación y vida por haberle abierto este nuevo medio de locomoción, fácil camino á la industria y al comercio y á seguir la prosperidad de las industrias que pone en movimiento cada día el genio emprendedor de los hijos de aquel pueblo no ha de tardar en ser su importancia mucha.

Nos consta que el Ayuntamiento acaricia la idea de ver realizado el proyecto, que ya patrocinaron otros Ayuntamientos y nos consta también que el Sr. Guzman ha de favorecer esta mejora hasta donde las Leyes le autoricen.

¿Que falta pues?

Falta que la opinión aliente á sus representantes, que les impulse á traducir en práctico proyecto lo que es un proyecto y la prensa es la encargada de levantar el espíritu público.

La iniciativa ha de partir del *Sóller* y conste para que nadie, en lo porvenir, trate de arrebatarle tan legítima gloria, no queremos entrar en el fondo de este asunto esperando lo hará nuestro colega, no se diga que queremos disputarle la paternidad.

En el camino del Cementerio fué cogido el domingo último un hombre á quien se le encontraron 14 kilogramos de tabaco de contrabando.

Con objeto de presenciar las operaciones de desinfección, se trasladó ayer al Terreno el Gobernador de esta provincia Sr. Guzman.

En la Plaza Mayor, la del Aceite y calles adyacentes, colgáronse anteaer las banderas anunciadoras de la fiesta callejera que aquellos vecinos celebrarán el día de San Jaime.

La música del regimiento de Filipinas amenizó el acto.

Noticias militares:

El capitán de carabineros don Alejandro Burgues y no Burgos como ha dicho nuestro apreciable colega *El Isleño*, ha sido destinado á prestar sus servicios en esta comandancia en reemplazo del de igual clase D. Joaquín Lacambre que manda la compañía de Inca.

Mañana á las diez y media de

ella se reunirá en el cuartel de carabineros bajo la presidencia del Jefe de la Comandancia, el Consejo de Guerra que debe ver y fallar la causa instruida contra dos carabineros que se les acusa de varios delitos militares.

Asistirá al Consejo como asesor el Teniente Auditor del Distrito D. Fernando Moscardó y sostendrá la acusación fiscal el Teniente del Regimiento de Filipinas D. Miguel Riera.

Las defensas están á cargo de los Primeros Tenientes de Artillería y de Infantería respectivamente don Juan Pou y Magraner y D. Ricardo Salvá.

Por falta de dirección se hallan detenidos en la estación telegráfica de esta capital los despachos que á continuación expresamos dando el nombre de los destinatarios.

Nombres:

- Don Pedro Roselló.
- Doña María Costa.
- Doña Ana María Obrador.
- Sr. Cambes, Lista de Telegrafos.

Por la dirección general de obras públicas se ha señalado el 26 de Agosto próximo para subastar las obras que han de efectuarse en el segundo y tercer trozo de la carretera de Mahon á Ciudadela por Mercadal, por el tipo de 309.218'73 pesetas.

Se ha señalado hasta el día 21 el plazo para presentar proposiciones.

El depósito para optar á la subasta es de 15.500 pesetas.

En la Diputación

El lunes á las doce se reunió en el salón de sesiones la Diputación provincial presidida por el Gobernador de la Provincia que para ampararse de las cuestiones sanitarias la había convocado.

Se convino en la absoluta necesidad de prevenirse para el caso que se presentara en la provincia alguna enfermedad epidémica, acordándose por de pronto pedir autorización para llevar á cabo un empréstito de 500.000 pesetas, cantidad en nuestro sentir á todas luces insuficiente.

Se inició la idea de cerrar los puertos de Alcudia y Sóller por considerarse una constante amenaza para la salud pública, á lo que se opuso con razones que produjeron el efecto deseado el diputado don Guillermo Moragues.

No hay que apurarse opinan los señores del Ayuntamiento y de la Diputación cada vez que el cólera amenaza invadirnos, y para no calentarze los cascos buscando otra solución ordenan se cierren los puertos, deduciéndose que para ellos sólo es digno de respeto el comercio y la industria de la capital.

La idea de cerrar los puertos que hubiéramos combatido y combatiríamos siempre que se intente llevar á la práctica, no prosperó, acordándose en cambio poner en condiciones de habitabilidad los Lazaretos, para que puedan verificarse con desahago y cumplirse los preceptos higiénicos de desinfección y ventileo que ordenan los reglamentos sanitarios vigentes.

Se trató incidentalmente de otros asuntos y después de tomar los acuerdos mencionados se levantó la sesión.

Se ha dispuesto por la Superioridad, como disposición general, que se provean legalmente y en el turno que correspondan, las auxiliares de párvulos vacantes y las servidas por ayudantes nombrados por los maestros despues del 2 de Noviembre de 1888.

Dícese que en breve se dictará

una disposición por la cual se conservará el derecho á la pensión de tres pesetas, mientras sean alumnos de academias militares, á los sargentos del ejército que ingresen en éstas, aunque procedan de la clase de voluntarios.

En Manacor en la calle Mayor, donde se hallan establecidas las Hermanas Terciarias, se ha bendecido una hermosísima iglesia, cuya construcción ha dirigido D. Miguel Alcover Pbro. Es una preciosidad; digna de verse, y mayormente lo era el día de la bendición, que estaba muy bien adornada.

A causa de las obras del puente sobre la desembocadura de la Riera, han tenido que trasladar la caseta de consumos que allí existe.

El domingo por la mañana fué hallado por su familia, colgado de una cuerda en el desván de su casa, un hombre de unos 55 años de edad dueño de una cordelería, vecino de la villa de Lluchmayor. De las averiguaciones practicadas, resultan que este individuo hace tiempo vivía enfermizo y se cree se habrá suicidado. Se constituyó en dicho lugar el Juzgado correspondiente, procediendo á las diligencias oportunas.

La fuerza de la Comandancia de carabineros de esta provincia, ha prestado los servicios siguientes:

El día 8 la detención de un paisano que, en las inmediaciones de la Torre d' en Pau, se dedicaba á la pesca con dinamita.

Una aprehension de 8 kilos de tabaco la noche del 8 en el sitio denominado la Cabana, distante unos dos kilómetros de Pont d' Inca.

Otra detencion, el día 9, de dos paisanos que pescaban con dinamita en la Cala de la entrada del punto de la Colonia de San Pedro.

Aprehension, el día 12, de quince cigarros puros y un reo en la puerta del muelle de esta ciudad.

Otra en las Cuatro Campanas, consistente en 13 kilos y 600 gramos de tabaco.

Otra en la noche del 13 al 14, de 25 kilogramos de tabaco, que abandonó un hombre junto á la Casa de Misericordia de esta ciudad.

Otra el día 12 en el camino de las Argilas, distante unos tres kilómetros de Sóller.

Otra en la mañana del 15 en la puerta de San Antonio, consistente en 260 gramos de tabaco y un reo.

Dignos de aplauso son los trabajos que nuestro colega el *Correo de Madrid* viene haciendo en pró de los Secretarios de Ayuntamiento.

Además de los artículos que á diario dedica á la defensa de estos funcionarios, no perdona medio de que en las Cortes se oigan sus quejas y aspiraciones. A instancias suyas ha presentado al Senado el señor Conde de la Romera una importante enmienda á la base 12 del proyecto de ley de administracion local.

En relacion de alcances liquidados á licenciados de Cuba, que publica el «Boletín oficial» tomándola de la «Gaceta», encontramos los siguientes nombres y partidas:

Matías Pons Llompert. . . 38'56
José Ros Vidal. 33'94
Antonio Torres Martí. . . 80'89

Los diputados mallorquines han presentado al Congreso una proposición de ley, para que se construya una carretera de Palma á Capdellá por Calviá.

Se ha prorrogado hasta el 31 del actual el plazo para la adquisición y autorización voluntaria de las

patentes para la expendición de alcoholes, aguardientes y licores, correspondientes al actual año económico.

Lo satisfecho por atenciones de primera enseñanza en esta provincia, con cargo al 4.º trimestre del año económico anterior, asciende á la respetable cantidad de 41.491 pesetas 66 céntimos.

En cumplimiento de la ley que manda observar las vacaciones caniculares, han sido cerradas las escuelas públicas de todas clases en esta provincia.

El vapor *Bellver* llegó ayer á las siete y cuarto procedente de Barcelona, con 22 pasajeros, el correo y varios efectos.

A las doce fué admitido á libre plática.

Anteayer en las inmediaciones de Valldemosa fué presa de un accidente que le privó del sentido un hombre, produciéndose en la cara varias heridas de cuidado.

Fué conducido á esta capital en el mismo vehículo y le curó en la casa de socorro el médico señor Gayá.

El inspector señor Ortega ha interpuesto sus mandatos para que un *carrilero* de los de parada por horas en la plaza de San Antonio emprendiese su marcha hacia el Molinar con un pasajero solo que esperaba hacia mucho tiempo y la hora de salida marcada pasaba ya de diez minutos.

El Naviero Director de la *Islaña Marítima*, ha tenido la galantería de invitarnos para el viaje extraordinario á Valencia, que el próximo sábado á las 9 de la noche emprenderá el magnífico vapor *Bellver* al puerto de Valencia.

Agradecemos á D. Sebastian Simó las cariñosas frases que nos dedica á las cuales procuraremos corresponder dignamente.

Los vecinos de Felanitx hacen ya preparativos para la fiesta anual que celebran el día 20 de Julio en honor de su patrona Santa Margarita.

Ha fracasado el proyecto de dar en dicho día una corrida de novillos.

Ha renunciado el cargo de vocal suplente de la junta municipal de Sanidad el facultativo don Tomás Darder, fundando la renuncia en sus muchas ocupaciones y el estado de su salud.

A Valencia

Ayer se fijaron en las esquinas de esta ciudad grandes cartelones anunciando un viaje extraordinario del vapor *Bellver* al puerto de Valencia, con extraordinaria rebaja en los precios de pasaje, con motivo de las ferias y fiestas que se celebran en dicha capital.

Para dar una idea de los festejos oficiales que se celebrarán los días que el *Bellver* permanecerá en Valencia, copiamos los siguientes del Programa publicado por la Junta:

Domingo 23.—A las cuatro y media de la tarde primera corrida de toros de muerte.

En las tres primeras lidiarán seis reses de las ganaderías de Ibarra, Veragua y Moruve, respectivamente.

Están contratados los diestros Mazantini, Espertero, Guerra y Fabrilo.

En cada corrida tomarán parte tres de los matadores referidos son sus correspondientes cuadrillas.

La empresa, deseosa de estimular á los señores ganaderos, ha dispuesto entregar un premio de 3.000 pesetas y otro de 2.000. El primero se adjudicará al ganadero cuyas seis reses reúnan mejo-

res condiciones de lidia, de las tres primeras corridas. El segundo al dueño de los tres toros que sobrevengan en la última funcion.

Los premios se adjudicarán por un jurado designado oportunamente, de acuerdo con la autoridad.

A las nueve de la noche bailes populares de las distintas regiones de España, sobre un tablado que se construirá á la entrada del paseo de la Alameda.

Lunes 24.—A las cuatro y media segunda corrida de toros de muerte.

A las once de la noche se disparará un magnífico castillo de fuegos artificiales, cuya confeccion está encargada á D. Juan Espian.

Un jurado designado al efecto adjudicará un premio al pirotécnico que dispare el mejor castillo durante la feria.

Martes 25.—A las cuatro y media tercera corrida de toros de muerte.

A las ocho de la noche funcion infantil en el teatro del Colegio de Niños Huérfanos de San Vicente Ferrer. Las entradas se repartirán entre los niños pobres.

A las doce de la noche disparo de un traca en la Alameda, á cargo de D. Vicente Canet.

Miércoles 26.—A las nueve de la mañana reparte de premios á los alumnos de las escuelas municipales en el parlamento de la Universidad literaria.

A las cuatro de la tarde cuarta corrida de toros de muerte. Se lidiarán tres toros de cada una de las ganaderías indicadas.

Dos mozalbetes que anoche dirimian sus diferencias á cachete limpio en el paseo del Borne, sin contar que el infatigable gobernador Sr. Guzman acude inmediatamente donde su presencia se hace necesaria, les impidió continuar en su escandalosa tarea, amonestándoles severamente.

Ayer en la Plaza del Mercado un hombre dió unas cuantas bofetadas á una mujer.

¡Valiente!

La sociedad *Bemol* dará el próximo domingo una serie de funciones de zarzuela en el Teatro Circo.

Mañana publicaremos el programa de dicha funcion.

El vapor *Union* salió ayer tarde para Barcelona con pasajeros, el correo y varios efectos.

Ayer fué encerrada en Capuchinos una muchacha de 16 años por desobediencia á sus padres y dedicarse á la *vida libre*.

La niña al parecer promete.

El Capitan Bosch

Profundamente emocionados por la inesperada muerte de nuestro amigo del alma el veterano capitán del vapor *Union*, modelo de marinos y de caballeros.

A las seis levó anclas el vapor *Union* dirigiendo la maniobra desde el puente el capitán Bosch.

Frente á la escollera notaron los marineros y el pasaje que el desdichado capitán caía de bruces sobre el puente, corriendo todos en su auxilio.

El Sr. Gobernador que pasaba en una falúa, enterado de la novedad, pasó á bordo con el médico Vaquer.

El capitán Bosch era ya cadáver víctima de un ataque seroso.

El triste suceso corrió con la velocidad de las malas causas. En todas partes la noticia era recibida con muestras de visible y sincero sentimiento.

Pocas personas han despertado mayores simpatías que Bosch.

Descanse en paz el veterano marino.

Ha muerto á bordo de su buque objeto de todos sus cariños.

El *Union* no se comprende sin su diestro capitán.

En nosotros que lo tratamos con amistad cariñosísima deja un vacío difícil de llenar.

Su cadáver depositado en la Consigna, fué anoche muy visitado.

Su entierro será una manifestación de duelo muy sentida.

A las diez de esta mañana será conducido el cadáver desde la Consigna al depósito del cementerio.

La Sociedad *Islaña*, nos suplica participemos á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver ya que no les es posible avisar particularmente.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 17, 8'15 n.

Asegúrase que hoy ó mañana se firmará el convenio comercial con Inglaterra. El cambio de la tarifa mínima con Inglaterra permite la entrada del ganado; se establecerá una aduana en Gibraltar.

Madrid 17, 8'15 n.

En el Congreso el señor Reverter ha anunciado una interpelacion sobre los tratados con Alemania y Francia. Ha continuado la discusión del presupuesto de Fomento; le han combatido los Sres. Castell y Monistrol.

Madrid 17, 8'19 n.

Los diputados antillanos y peninsulares interesadas en la cuestion de alcoholes han fijado 35 centimos por impuesto máximo por hectolitro; piden que se sustituya el impuesto vínico por un impuesto sobre la fabricación. El señor Gamazo ha prometido estudiarlo y se muestra favorable á un arreglo.

Madrid 18, 1'30 m.

En el Congreso se ha leído el dictámen del presupuesto de ingresos. En el Senado se han leído las enmiendas de los conservadores relativas á administracion local. Mañana se reanuda la discusión del indicado proyecto, que será breve. El señor Cos-Gayon ha conferenciado nuevamente con el señor Gamazo y éste ha aceptado la fórmula de no suprimir el Tribunal de Cuentas, autorizándole para obtener economías dentro del mismo tribunal. Nombrábase las comisiones del Congreso que dictaminen sobre los proyectos de hipoteca naval y tratados con Suecia y Noruega.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 18, 8 m.

Ayer se reunió el Congreso en secciones para nombrar las comisiones que han de entender en la formación del tratado con Noruega, y acerca del suplicatorio para procesar al diputado Sr. Marengo.

En la catástrofe de Anzuola han ocurrido tres muertos, catorce heridos graves y diez y ocho leves, guardándose absoluta reserva sobre los nombres de los heridos.—M.

Madrid 18, 10 m.

Ayer tarde se reunió la comision de actas para tratar de la de Bilbao, habiendo sido proclamado el Sr. Solaegui.

El general Calleja será nombrado para el mando superior de Cuba.

Se han celebrado solemnes honras fúnebres en sufragio del general Arias.

En la larga conferencia que celebraron ayer en el Congreso los señores Cos-Gayon y Gamazo quedaron en desacuerdo.

Han sido capturados varios individuos de la Junta revolucionaria de la Coruña.

Las noticias que se reciben de Francia referentes al cólera no pueden ser mas satisfactorias.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscritores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

Desmientese oficialmente que haya ocurrido un caso sospechoso en esta Côte.

La salud pública es satisfactoria en toda España.—M.

Madrid 18, 6'18 t.

Circulan rumores de que el Gobierno abriga el propósito de cerrar las Cortes en un próximo plazo.

Al meeting celebrado en el Teatro obrero de Játiva han concurrido mas de cinco mil personas.

El próximo viernes será pasado á informe de la Junta Consultiva la Division Territorial militar.

Los navarros desechan el artículo diez y siete.—M.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

Valores locales DINERO

Crédito Balear . . .	113'00
Cambio Mallorca . . .	63'50
Fomento Agrícola . . .	63'00
Ferro-Carriles de Mallorca . . .	58'00
Palma	
Alumbrado por Gas . . .	104'00
Salinas de Ibiza . . .	200'00
La General Mallorquina . . .	78'50
La Isla de Marítima . . .	50'00
Banco de Sóller . . .	40'00
Valores públicos.	
4 p 0000 int. perpétuo . . .	68'20
4 p 0000 ext.	75'30
4 p 0000 amortizable . . .	76'95
Madrid	
Cubas (86)	107'00
Banco de España . . .	357'50
Tabacos	146'50
Francos	20'00
4 p 0000 int. perpétuo . . .	67'82
4 p 0000 exterior	74'82
4 p 0000 amortizable . . .	76'50
Barcelona	
Cubas 86	107'60
Cubas 90	97'65
Coloniales	40'10
Norte de España . . .	34'80
Francias	25'50
Madrid	67'65
París	61'50
Renta francesa	97'08
Londres	62'41
Cambios	
Londres á 90 dias fecha	
París á 8 dias vista	

Academia preparatoria del año de ampliación para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de D. JAIME DOMENECH profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Viaje extraordinario

A VALENCIA

CON MOTIVO DE

FERIAS Y FIESTAS

saldrá de esta el sábado 22 del corriente á las 9 de la noche el vapor



BELLVER

regresando el jueves 27 del mismo.

Precios baratísimos

Ida y vuelta	
1.ª cámara	25 ptas.
2.ª »	15 »
3.ª »	10 »

Con opción de pernoctar á bordo.

FESTEJOS

Exposición de Bellas Artes.—Fiestas de caridad.—Retretas militares.—Castillos de fuegos artificiales.—Batallas de flores.—Corridos de toros.—Bailes populares.—Jochs florals.—Gran cabalgata histórica.

Despacho: Isla de Marítima, C. Palacio, 26.

Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su dirección, reglamentando estas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 55 1.º izquierda

LA REAL

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE BARCELONA y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON (braguero cóncavo regulador, braguero auto-

mático y oclador restructivo), únicos para la curación de las hernias (quebraduras y como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos), posiciones los han visto ó los han ensayado, á cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de París. Se remiten á todas partes y su construcción permite que sean fácilmente adaptables á todas construcciones. Pídase el folio. Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Carmen, 34, 1.º, Barcelona.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23.

Esquina á la de Tetuan Entrada al entresuelo.

o fijo. MADRID Precio fijo.

Establece recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena.

Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

HERNIAS

(quebraduras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO cóncavo-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restructivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, es halla de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folio; Carmen, 34, 1.º—Barcelona.

HOLLWAY



Mediante este excelente remedio, las alteraciones de todo género, ya sea en la infancia la juventud ó la vejez, en su edad crítica, desaparecen rápidamente y las personas débiles ó de color enfermizo, recobran la gran potencia vital gracias á un sistema Hollway, cuyos principios creativos introducidos en el fluido vital, le limpian de toda clase de impurezas que producen estruendos ó se impiden. Muevan rápidamente para con tanto eficacia como estos sistemas, las curas curan con prontitud los trastornos del hígado y del estómago, aliviando todo estado de congestión y restituyendo el líquido de la sangre natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben ser tratados por medio de un medicamento como este sistema Hollway, que aliviana con prontitud, porque la sangre ó líquido de la vida es una cosa vital y preciosa.

UNCUENTO HOLLWAY

Este sistema Hollway, que ha sido adoptado en las principales facultades de Europa para la cura de las alteraciones y enfermedades crónicas en general, despliega sus maravillosas curativas con rapidez y sin necesidad de tomar nada. Las curaciones de todo género, las llagas, los tumores, las alteraciones gastrointestinales de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó miembros, pueden curarse rápidamente por medio de este maravilloso bálsamo. Desprecie que produce alivio de los nervios que sufren de congestión, tanto de la cabeza, como del tronco ó de los miembros, así como de las dolencias que afectan á los miembros inferiores del Viejo Hollway.

Para conseguir la curación rápida y permanente de las enfermedades, envíenos el nombre de la enfermedad ó el nombre de la persona que sufre de ella, y le enviaremos el medicamento que necesita, sin costo alguno.

Este medicamento es un remedio seguro y eficaz para curar las enfermedades de los miembros inferiores y de la vejiga.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento del Frasco Hollway, 105, Ontonidorsch, Madrid.

Políticos en Agraz
zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.
Precio: Una peseta.
De venta en la calle de Palacio número 4.

Huéspedes
En la calle de Pelaires 105 entresuelos se admitirán dos en muy buenas condiciones. 10

A voluntad de su
lucio se desean vender dos pisos calle de Olivera. En el núm. 33 darán razon.

Aprendices
En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

Hielo
Se espande en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple número 8. 20



VICHY CATALÁN

LAS AGUAS MINERALES NATURALES

Declarada de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1833

Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras

La enfermedad del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc.

SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE

Combatiendo las dispepsias ácidas y reumáticas, padecimientos intestinales crónicos, catarros de la matriz, catarros biliares, diabetes, hipertensión, migrajas, etc.

FARMACIAS Y DEPÓSITOS EN TODAS LAS CIUDADES

VICHY CATALÁN en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales

VAPOR DIRECTO
ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.
Vapores trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas.
Saldrá el 5 de Agosto el grandioso vapor de acero de 6 800 toneladas, 100 A I del + Lloyd

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Informarán sus consignatarios, Martínez y Pizarro S. Juan 20, Palma.
Teniendo que ir el vapor Miguel M. Pinillos directamente á la Habana sin tocar en Canarias ni Puerto Rico, en lugar de este vendrá en este puerto el Catalina según anunciamos.

Fábrica de hielo
PLAZA DEL TEMPLE
En la fábrica, y en la antigua conservería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

Sellos usados
Se han recibido colecciones en la librería de Rotger, Palacio 4.

Cultos Sagrados
MAÑANA JUEVES
Santoral: Sta. Margarita y S. Elias. Víbiles de cuarenta horas. Concluye en la Misión á su fundador.
Corte de María: En el Hospital á la Virgen de Belen.

Seccion Comercial
movimientos de buques
Dia 18 FONDEADOS
De Barcelona vapor «Bellver» cap. D. Juan Singala, 29 trip. ton. 786, efectos y balija m. Palma.
DESPACHADOS
Para Barcelona vapor «Union» capitán D. Juan Silgala 24 trip. ton. 401 efectos balija m. Palma.
PALMA.—Emp. de Barcelona y Rotger